



# CONFIGURAR EL FUTURO CONJUNTAMENTE EN EL MUNDO

Desde hace 60 años, la política alemana de desarrollo es una política de cooperación exitosa. Sobre esta base, ha creado redes asociativas en el mundo entero que generan confianza mutua, perduran más allá de cambios políticos y abren oportunidades de acción incluso durante tiempos de crisis. Esta fortaleza única es sumamente valiosa en tiempos de profundas transformaciones mundiales. No obstante, ante un mundo cambiante, la política de desarrollo también tiene que cambiar. Pocas semanas después de haber asumido sus funciones, la Ministra Federal alemana de Cooperación Económica y Desarrollo, Reem Alabali Radovan, inició un amplio proceso de reformas para reflejar mejor las realidades geopolíticas y económicas actuales y para configurarlas activamente.

Ahora, los resultados de este proceso están disponibles. Se basan en décadas de experiencia en política de desarrollo, marcando a la vez el comienzo de una nueva fase de la política alemana de desarrollo: no se trata de disruptión, sino de tener el valor de modificar, priorizar y despriorizar considerablemente. Gracias a esta reforma, la política alemana de desarrollo se vuelve **más estratégica, más enfocada y más asociativa**.

Se vuelve **más estratégica** porque el Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo (BMZ por sus siglas en alemán) diferenciará más entre diferentes formas de la cooperación. En el futuro, la cooperación con economías emergentes se realizará en principio a través de créditos reembolsables. Fondos presupuestarios se utilizarán en particular donde realmente se necesitan: en los países menos adelantados (PMA, LDC por sus siglas en inglés). Ahí, el BMZ se centrará principalmente en combatir la pobreza, el hambre y la desigualdad. Se establecerá un nuevo modelo de gobernanza con claras metas políticas, estrategias más esbeltas, así como monitoreo y evidencia mejores.

La política alemana de desarrollo se vuelve **más enfocada** porque el BMZ focalizará mejor la asignación de sus recursos. Ello vale tanto para las prioridades regionales como para las prioridades temáticas. Una política más enfocada no significa renunciar a responsabilidades, sino asumir la responsabilidad más eficazmente, con un claro perfil político.

La política alemana de desarrollo se vuelve **más asociativa** porque en el BMZ queremos hacer aún más equitativa nuestra cooperación con el Sur Global para que sea respetuosa, fiable y honesta. No obstante, actuar de manera más asociativa significa también indicar más claramente nuestros intereses propios. Una política de desarrollo asociativa vincula una clara orientación basada en valores con una orientación estratégica en intereses alemanes. Ello constituye el prerequisito para una cooperación internacional creíble y eficaz.

Con cuatro objetivos generales, la reorientación de la política alemana de desarrollo establece el marco para la cooperación oficial alemana para el desarrollo.

## Poner fin al hambre, a la pobreza y las desigualdades

La tarea central de la política de desarrollo es poner fin al hambre, a la pobreza y las desigualdades. Un enfoque está en niñas, niños y adolescentes.

- Los temas de alimentación y hambre obtendrán mayor importancia en el presupuesto del BMZ. El BMZ concentrará la cooperación en el área de seguridad alimentaria y nutricional en regiones en el continente africano particularmente afectadas por el hambre y la pobreza.
- A través de la iniciativa “Alimentación segura: fuerza para la vida”, el BMZ promueve programas de alimentación escolar, así como la salud materno-infantil en los primeros 1000 días de vida.
- El BMZ refuerza su compromiso en el área de agua, saneamiento e higiene, así como riego, basándose también en la pericia alemana.
- La política alemana de desarrollo mejora la educación, la salud y las perspectivas de futuro de niñas y niños.

## Paz y estabilidad: promover la seguridad a largo plazo

La política de desarrollo es un pilar central de la política alemana de seguridad y paz. El BMZ trabaja para estabilizar países en crisis, prevenir nuevas crisis y atenuar

conflictos existentes. Asimismo, aporta su perspectiva al Consejo Nacional de Seguridad recién creado.

- En cuanto a regiones, el BMZ centra su trabajo por la paz y la estabilidad en la vecindad europea, el Oriente Próximo y África del Norte, el Sahel y el Cuerno de África.
- El BMZ apoyará a personas refugiadas en países de acogida en estas regiones. Se enfocarán las principales causas de desplazamiento que son la guerra, los conflictos armados y el desplazamiento forzado.
- El BMZ apoyará la reconstrucción en Siria, en Ucrania y, en un futuro, en Gaza. Se involucrarán al sector privado, a la sociedad civil y las municipalidades de Alemania.
- Asimismo, se ampliará la cooperación interministerial con el Ministerio Federal alemán de Relaciones Exteriores y el Ministerio Federal alemán de Defensa. Las áreas de análisis, detección temprana de crisis y prospección estratégica se agruparán en una nueva unidad de trabajo.

## Facilitar la cooperación económica para el crecimiento sostenible y equitativo

Siendo una importante nación exportadora e industrial, Alemania necesita alianzas internacionales fiables. Por ello, el BMZ hace de la cooperación económica con el Sur Global una prioridad estratégica. El objetivo consiste en establecer alianzas que beneficien a todas las partes.

- El plan de acción del BMZ “Alianzas sólidas para una economía exitosa en el mundo entero” fortalece el diálogo con el sector privado.
- El BMZ facilitará el acceso al mercado para empresas alemanas, incluyendo también pequeñas y medianas empresas alemanas, recurriendo, entre otros, a instrumentos de adjudicación y promoción adaptados.
- Se apoyarán específicamente la minería sostenible y el abastecimiento con materias primas críticas para la transformación verde.
- El BMZ aboga por el desarrollo económico sostenible y el valor agregado local en los países contraparte.

- Se apoyará a los países contraparte en la implementación y el respeto de los estándares de derechos humanos, laborales, sociales y ambientales.

## Fortalecer alianzas estratégicas para soluciones mundiales y el sistema multilateral

El BMZ aboga por una fuerte cooperación internacional y un sistema multilateral eficaz. Alemania y Europa asumen en este contexto un destacado papel de liderazgo. Ello va acompañado de la involucración y el apoyo de los intereses del Sur Global.

- El BMZ establecerá una Comisión Norte-Sur de política de desarrollo.
- Se fortalecerán instituciones multilaterales y se fomentará la disposición a realizar reformas (*reform champions*).
- Se establecerán y ampliarán alianzas estratégicas, también con Estados del Golfo.
- El BMZ abogará por una arquitectura financiera internacional equitativa e impulsará modelos de financiamiento innovadores.
- Se priorizarán iniciativas multilaterales en las áreas de clima y salud, reformándolas al mismo tiempo.
- El compromiso por la salud se implementará sobre todo a nivel multilateral.

Las organizaciones de la sociedad civil seguirán siendo aliados claves para el BMZ y deberán asumir en el futuro un mayor papel en la implementación de los objetivos generales.

Asimismo, se procederá a modernizar profundamente procedimientos, instrumentos y procesos. Aspiramos a mayor eficiencia, menos burocracia y procedimientos y reglamentaciones más simples.

Esta reforma está marcando el inicio de una nueva fase de la política alemana de desarrollo que asume la gobernanza política, establece prioridades claras y define intereses compartidos con sus aliados.

# WWW.BMZ.DE/ZUKUNFT\_ZUSAMMEN\_GLOBAL\_GESTALTEN

#### PUBLICADO POR EL

Ministerio Federal alemán de Cooperación Económica y Desarrollo (BMZ)

#### SEDES DEL BMZ

→ BMZ Bonn, Dahlmannstraße 4, 53113 Bonn, Alemania  
→ BMZ Berlín, Stresemannstraße 94, 10963 Berlin, Alemania

#### CONTACTO

publikationen@bmz.bund.de

www.bmz.de

#### VERSIÓN

Enero de 2026

Descargar el  
plan de reformas  
completo

(disponible en alemán y en inglés) →

